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ORGANISMOS SOBREVIVEN EN CONDICIONES EXTREMAS. 

Científicos de la UA hallan 
nuevas estrategias 

 

de 
vida en el Ojos del Salado 
VOLCÁN. Muestras recolectadas en uno de 
los más activos más grande del mundo. 

n equipo de investiga- 
ul dores, encabezado por 

Pablo Arán, biotecnólo- 

go dela Universidad de Antofa- 
gasta (UA), realizó recientemen- 

te un estudio en el volcán Ojos 
del Salado, ubicadoa 6.893 me- 

trossobre el nivel del mar. Elob- 

jetivo dela expedición fue exa- 
minar las muestras de suelo pa- 
ra comprender cómo sobrevi- 
venlosmicroorganismos en un 
ambiente tan extremo. 

Encolaboración conla Uni- 

versidad de Monash de Austra- 

lia, la investigación se centró 

en microorganismos como 
bacterias, hongos y arqueas 
quehabitan eneste hábitat sin- 
gular. Uno delos hallazgos más 
importantes de la expedición 
fuelaidentificación de fuentes 

energéticas inusuales que per- 
miten a estos organismos vivir 
en condiciones extremas. 

“Hemos detectado que los 
recursos que estarían consu- 
miendo ciertos microorganis- 
mos para desarrollarse en este 
ambiente son otros. Tradicio- 
'nalmente se pensaba que este 
tipo de vida sobrevivía en me- 
dio del uso del desierto el sol 

como fuente energética, sin 
embargo, esta expedición ha 
logrado establecer quemuchas 
bacterias sobreviven aprove- 
'chandorecurso como los gases 
trazas presentesen la atmósfe- 
ra”, indicó Arán. 

ZONA ÚNICA 
El investigador detalló que los 
gases traza son compuestos 
presentes en pequeñas canti- 
dades en la atmósfera, comoel 
hidrógeno, el vapor de agua y 
eldióxido de carbono. 

“En estazona dondeseubi- 
caeel volcán Ojos del Salado, se 
encuentra una alta presencia 
de gases traza. Por lo tanto, se 
podría decir que las bacterias 
deldesierto pueden sobrevivir 

“Tenemos muchos 
sistemas importantes, 
desde desierto en el 
norte a glaciares en el 
sur, con una transición 
de distintos biomas 
quenos convierten en 
un país único”. 

Pablo Arán
Investigador y académico UA 

indefinidamentesimplemente 
aprovechando susrecursos del 
aire”, comentó. 

Además, Arán destacó la 
importancia de esta expedi- 
ción para el avance científico 
en Chile, resaltando las carac- 
terísticas únicas del territorio. 

O ENTREVISTA. ANTONIO ZAPATA, director del Hospital Regional de Antofagasta: 

“Ya son 13 eventos de fuga de agua e 
inundaciones en menos de un año” 
Macarena Saavedra Ledezma 
cronicacomercurioantofagasta.cl 

na serie de incidentes 

u de alto impacto han 

afectado el funciona- 
miento del Hospital Regional 
de Antofagasta durante los úl- 
timostres años. ¿El más recien- 

te? Problemas en la climatiza- 

ción del edificio, lo que afectó 

directamente la habilitación de 

los pabellones y, por ende, la 
realización de cirugías progra- 
madas. 

Las fallas en la manuten- 

ción del edificio o las inunda- 

ciones de pisos han generado 
las críticas transversales de au- 

toridades regionales y gremios 
de lasalud quienes hanreitera- 

do la necesidad de modificar el 

contrato de concesión con que 
opera el principal estableci- 
miento de salud de la macro 
zona norte. 

Enesta entrevista el doctor 

Antonio Zapata, director del 
HRA, abordó las dificultades 

que generan las fallas operacio- 
nales y cómo están trabajando, 
junto a la concesionaria Siglo 

XXI, para resolver el tema. 

Tras los diversos incidentes ocu- 

 “Te muchos sistemas  

muyimportantes, desde desier- 
to en el norte a glaciares en el 
sur, conunatransición de distin- 
tos biomas que nos convierten 
en un país único para realizar 
ciencia de distinta índole. Chile 
es considerado a nivel mundial 
como la cuna de la ciencia en 
muchas disciplinas”, indicó. 

En cuanto al impacto cien- 
tífico, subrayó quelos microor- 
ganismos encontrados en estas 
condiciones extremas repre- 
sentan un valioso aporteal co- 
nocimiento. “Muchos de ellos 
no están clasificados, por lo 
que esta expedición entregará 
recursos muy valiosos para la 
ciencia”, preci: 

La expedición también 
contó con la participación de 
Luis Ñacari, doctor en ciencias 
aplicadas mención ensistemas 
marinos costeros; Pablo Pérez, 
biotecnólogo de la UA; y Tess 
Hutchinson, doctora en bio- 
geoquímica de la Universidad
de Monash, quien integra el 
equipo del doctor Greening, 
principal financiero de este 
proyecto. 3 

  

CEDIDA 

  

EL DIRECTOR DEL HRA, DOCTOR ANTONIO ZAPATA. 

enla manutención dela infraes- Respecto a eso, ¿Cómoestáfun- 
  de 
  tructura del edificio que causa 

estos problemas de inundacio- 

  

rridosaño pasado y queestánre-— nesmúltiples que hemostenido 
-on el manejo delin- — enelúltimoaño. Yason 13 even- 

mueble por parte dela concesio-— tosdefugadeagua einundacio- 
naria Siglo XX, comodirectordel — nesenmenos de un año. 
hospital, ¿Cómo ve que cada vez 
seamás frecuente que el recinto ¿Hanpodidoteneracercamientos 
tenga: tan: jos? conla idad que se ha visto 

-Somos un hospital conce- — afectada porla cancelación desu 
sionado. A diferenciadelama- — cirugía? 
yoría de los hospitales enel pa- «Nosotros hemos tratado 
íssomosuno delos cuatro hos- — derecabar todala información 
pitales que están funcionando 
actualmente y en eso, tenemos 
l4serviciosconcesionados y sí, 
hasido complejo el tema por- 
que todosestos servicios profe- 
sionalesson brindados por una 
empresa privada, que eslaem- 
presa española Salud Siglo 
XXI, que es supervisada en su 
explotación del contrato de 
concesiones por un inspector 
fiscal que es del Ministerio de 
Obras Públicas. 

Losservicioscomo la rope- 
ría, alimentación y seguridad 
son brindados por esta empre- 
sa, no por nosotros. No esta- 
mos directamente fiscalizando 
eso. Hemos visto que parecie 
ra que hay un temaen lasuper- 
visión de estos servicios por- 
que, claramente, hay un tema 

delos pacientes que están sus- 
pendidos y le hemos tratado 
de dar solución solucionando 
a través de la lista espera pro- 
pia que tenemos, con los pabe- 
llones nuestros, con nuestros 
cirujanos y tratando de darles 
prioridad aesos pacientes que 
fueron suspendidos, perotam- 
biéna través deapoyo con fon- 
dos del Gobierno Regional, 
junto con el Servicio de Salud, 
con el arriendo de pabellones 
fuera del hospital, en clínicas 
privadas como el Hospital Mili 
tar, la Clínica La Portada, la Cl 
nica Antofagasta, donde he- 
mos arrendado pabellones 
también para tratar de solucio- 
nar problemas a estos pacien- 
tes que sonafectados con todo 
esto que está pasando. 

  

cirugías en lista de espera? 
-Como te mencionaba, es- 

tamos haciendo cirugías den- 
tro de nuestro hospital priori- 
zando estos pacientes que 
fueron suspendidos su ciru- 
gía y también con cirugías 
con compra de pabellones 
fuera del hospital, pero tam- 
bién hemos agregado el tra- 
bajo en conjunto con funda- 
ciones. Estamos trabajando 
con la Fundación Capredena 
que nos ayudan trayendo 
profesionales desde fuera de 
la región y que son profesio- 
nales que nos faltan para tra- 
tar deresolver el problema de 
los pacientes. 

También es importante 
destacar que el año pasado, el 
Ministerio de Salud no instau- 
ró el proyecto CRR, el que se 
instaló en varios hospitales yes 
un programa para resolver ci- 
rugía mayor ambulatoria, es 
decir, cirugías que se pueden 
operar y dar dealtaal paciente 
enmenos de un día como ciru- 
gías de vesícula, oftalmológica, 
deoído yotras cirugías más pe- 
queña. Lo hemosimplementa- 
mos y hemos tenido muy bue- 
nosresultados. 

  

eDesdela concesionaria die- 
ronaconocer que trabaja pa- 
ra entregar soluciones per- 
manentes a los problemas 
presentados el último año. 
“ante los recientes inciden- 
1es,como concesionariaSa: 
lud Siglo XXI queremos seña- 
lar que estamos trabajando 
para evitar estas situaciones, 
siempre en conjunto y coor- 
dinados con las autoridades 
pertinentes. Al día de hoy. 
con el hospital operativo, en- 
tendemos y lamentamos las 
afectaciones que estos he- 
chos han podido provocar 
durante los últimos días, po- 
niéndonos a disposición para 
trabajar mancomunadamen- 
teconlos ministerios de 
Obras Públicas y Salud, con 
el objetivo de mejorar nues- 
troservicio, cumplir con las 
obligaciones y dar continui- 
dad operacional”, indicó la 
empresa. 

  

'Sobreel contrato conla concesio- 

aria Siglo XXI, ¿Se esperatendrá 

alguna modificación? 
Sí, estamos trabajando en 

tratar de hacer modificaciones 
al contrato de concesiones. 

Hay alguna modificación que 
estamos solicitando y que es- 
tánen espera de firmadelaau- 
toridad correspondiente, pero 
creo que frente a lo que está 
pasando, atodos los incidentes 
que hemos tenido los últimos 
meses, requerimos un cambio 
más profundo en el contrato 
deconcesión. 

Las multas hacia la empre- 
sa concesionada deben ser 
"mucho más severas. Las solici- 

tudes de reemplazo delas fun- 
ciones que no están cumplien- 
do la empresa deben ser más 
rápidas, por ejemplo, cuando 
falla un escáner, por contrato 
sele da hasta una o dos sema- 
nas de plazo ala empresa para 
resolver el problema. Mientras 
tanto, cuando no resuelven, 
nosotros como hospital, con 
recursos propios, tenemos 
queestar financiando escáner 
afuera toda vez que ese es un 
servicio que está concesiona- 
do. os
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